



あります。そういうことを答弁をされておるわけなんです。そして、まあ今回の改正を年内減税という、特にドル・ショックの問題等をめぐって景気の落ち込みに対する景気浮揚対策としてやらされた、こういろいろなことから見ても、これは大蔵大臣が前国会において答弁された思想とも違ひます。そうしてまた、いま私が数字を引用したように、まさに上厚下薄である。数千万円といふところにまであるいは一千数百万というところに減税率を及ぼすどれだけの効果というものがあるのか、こういう点で非常に疑問を持たざるを得ないわけであります。その点についてもう一度御答弁をいただきたいと思います。

いふことを読み取つていただきたいと思うのでござります。

おつしやいますようすに、また先般来いろいろ各委員から御指摘がございましたように、少し上に寄り過ぎてゐるではないかという点が問題になつてゐるわけでございますが、その点につきましては、しばしば申し上げておりますように、今回のどうして年内減税をやるかという気持ちの中に、長年の勤労の結果として経済が強くなつたのはよかつたけれども、通貨の調整を迫られるに至つたということから、何らかの形で国民にそれをお返しするというか、そういう気持ちがあらわしたならばということがありましたので、特に特定階層に寄らないようないう気持ちがありましたものですから、ある程度の層までは減税効果が及ぶようないう考え方であつたわけでございまして、それについてはいろいろ御批判もありますが、私どもの気持ちはそういうことであつたということを申し述べておきたいと存じます。

それから、前大臣が答弁しております点は、まさしくいま広瀬委員がおつしやいましたように、二月十三日の衆議院の予算委員会と三月十一日の衆議院大蔵委員会におきまして、福田大蔵大臣は、御指摘のように、課税最低限を引き上げることに重点を置いていきたいという答弁をいたしております。それは例年所得の減税は、ここ五、六年の経過をたどりますと、大体平均にしまして千四百億くらいの減税になつておりますのですが、現在の所得税の税収規模から申しますと、千四五百億の減税の規模でござりますと、やはり現実問題として、人的控除を中心とした減税しか事実上できぬといふことであらうかと思ひます。

で、今回それを、前大臣はそう言つておりましたのが、そういう方式でなしに税率まで及ぼすことになつたまゝのは、突然のことではありますたのですが、かなり大規模な減税を行なうことがでありますようになりまして、当初と合わせまして三千三百億の規模の減税といふことになりましたのですが、そこで控除と税率と一緒にやつてできないこ

機会に税率を直させていただく。で、当初と合わせれば、控除は大体四分の三、税率が四分の二くらいのウエートで財源を引き当てるということですらして、いただく。普通のいわば常識的な考え方といいますか、普通の年の普通の程度の規模の所得税の減税でございますと、いま申しましたような程度の規模でござりますと、当然控除がある程度引き上げますのがやつとかつとくらいのことですございますので、前大臣も、そういう先の見通しのことわざいりますからそういう答弁をされたと思ひます。今回具体的に年内減税の日程にのぼりました際には、規模とにらみ合わせまして、こういう機会であれば税率もやらしていただいていいのではないかということで、双方を組み合わせることでございますが、今回具体的に年内減税の日程にのぼりました際には、規模とにらみ合わせまして、こうけれども、私どもは納得をいたしません。この皆さんの資料でも、今回の改正と四十三年の比較をいたしましても、夫婦二人で、百万円のところで四十三年に比較して減税額はわずか二万一千三百十円である。百五十万円のところで五万七千二百円である。ところが、八千万円のところでは三百四十二万八千円の減税額になつておるわけなんですね。こういう数字といふものは、やはり税率改正がこういうところに結果として及んでいるわけであります。八千万という高額な所得者にはわずか四、五年の間に三百四十二万八千円減税をする、片方の低額のところは二万一千円あるいは五万七千円という程度である、こういうような状況なのであります。しかも今日、ドル・ショックだといわれる。こういう所得の低い層が、すばらしい、優秀な頭脳とファイトをもつて長い時間働いている、働き過ぎということがよく言われます。が、そういうことをやつて、いる階層であります。しかもこの階層は決して豊かな階層ではないと思ひます。そういうところに対する減税額がいかにも少ない。八千万円というようなところに三百四十万も減税をする妥当性といふか、そういうもの

が認められるのかどうか。なるほど、税率のカーブをいいかつこうにするんだということは事務的にはあり得るかもしらぬけれども、私は前回にも、カーブにはこぶがあつてもいいじゃないかとうたうということについてはどうしても納得ができる。したがって、もう少し課税最低限を引き上げるということで、今回の改正等におきましても、とられて、こういう実態の面について日をおおうたうことを言つたわけがありますが、なだらかな基礎控除を一万円ではなくて、少なくとも倍ぐらいいにしてもらいたかった。あるいはまた、ことしの年度当初の四月の改正におきましても、いわゆる給与所得控除をせめて五万円はぎりぎり上げてもらいたいんだというのを三万円しか上げなかつたわけですから、これをあと二万円ぐらい積んでいく、そして合わせて五万円の給与所得控除の引き上げがあつた、そういうようなことをされるなり、あるいはまた税率におきまして、税率改正で課税所得の四十万までは一〇%ということで、いままでは三十万だった。その三十万をこそて四十万に至るまでのところはわずかに税率の恩恵といふものを受けるだけだけれども、それ以下の人たちは税率については全く恩恵を受けない、こういうことになるわけであります。特に今回の改正といふものがドル・ショックによる景気後退に対して景気を浮揚させようという政策の一環として非常に重要な意味を持つ、むしろそのことが今回の減税に踏み切らせた主たる理由なんだと思いますから、かつて八%であったのですが、四十三年でございましたか九・五%，一〇%というようちに持つてきたのですから、それを八%ぐらいに税率をむしろ下げる、こういふような配慮があつてかかるべきではなかつたか、このように思うわけなんです。

一年には、自然增收が千八百九十三億であつたのに對して千三百二十億の減税をやつている。これは減税割合としては六九・七%である。當時の不況よりも今度の不況はかなり長期であるし、しかも深刻なものがある、こういう事態でありますから、少なくともこのぐらいのところまでは減税規模も広げるというよな形をとる、そういうことも当然できたのではないか、こういうように思うわけなんですね。

以上二つの問題をもとめて併用税層のところに、所得税を、税率の面でも、最低税率の引き下げなどを含んでやつていくというやり方を考えてよかつたのではないかということと、減税の規模についても、不況対策とするならば、昭和四十一年より以上の一の景気落ち込みということなんですから、少なうとも六五%ぐらいやつてしかるべきではなかつたか。今度は大体六千九百四十何億というものが、所得税における自然増収として見込まれておつた。ところが、給与の上昇等によつて、さらに八百億をこえる額が自然増収として少なくとも所得税においては見込まれる。こういうような状況なんですから、そうすれば七千七、八百億にはなるはずであります。六五%をかりに減税するとしても、この前の千六百六十億と加えてちょうど五千億になるような、五千億から千六百六十億を引いたぐらゐのところ、三千四、五百億ぐらいまでは、やつていはずだ。そうなればこれは景気浮揚対策としてもかなり意味を持つ、かなり効果を發揮する、しかもその効果が即効性を持ついるということで、かえつて景気を上げることを早めで、税収もかえつて落ち込みはなくなつてくるというようなことにも通するわけであつて、財政政策の面におきましても、この千六百五十億といふものは中途はんぱ過ぎやしないか、こういふ見解を持つわけですが、以上二つについてお答えをいただきたい。

で、もう少し下げるはどうかというお話をございましたが、これはなかなかむずかしい問題だだと思います。むずかしいというのは、それが悪いということの意味でもむずかしいというのではなくて、どういう税率の仕組みをとるべきかというのは、いろいろな考え方があるところだと思います。最近では、四十年の十二月にこの問題を政府の税制調査会でいろいろ議論をしていただきました。それで、その当時の判断としてござりますけれども、従来は比較的低額の所得階層の者にも所得税の負担を求めるを得ないということがあつたので、最低税率はその段階における所得の限界負担能力といふことを考えて低率であつたのだが、今後はむしろ課税最低限の引き上げをだんだんはかつていつて、それで当時一〇%に直したという経緯がござります。もちろんそれはそのときの経緯でござりますから、またいろいろ研究してみると、このではないかと思いますが、ただ諸外国の例に従いましても、アメリカの最低税率は一四でござりますし、西ドイツは一九というふうな非常に高い率を使っております。諸控除と税率の組み合わせでいたします場合には、一〇%と申しましても所得から、所得というか収入から控除を引いたその残りに一〇がかかるわけですから、収入全体に対しても一〇がかかるわけではなくて、控除を引いたところに一〇がかかるわけですから、課税最低限をちょっと越えたところが一%とか二%という実効税率になつておるわけでござりますので、さらにそこへもつと低い税率を設定すべきかどうかというあたりについては御意見も先般出来ておりますので、なお検討させていただきたいと思います。

省をいたしましたが、どちらかといらうと、前回の反省をいたしましては、規模はかなり大きかつたのをござりますが、少し時期を失したという反省がございまして、前回の場合は四十年の五月、六月から景気が悪くなってきたのですが、減税は四十一年度にいたしました。ところが、かなり不況は深いといわれておりましたが、案外思い切って公債発行したということの効果もございませんで、回復も早く出まして、四十一年の中ごろからは浮揚していくわけでございます。今回も規模の問題も十分検討はいたしましたが、御存じのようにむしろ時期を早くする。公共投資は場合によりますと減税よりは乘数効果が大きいのですが、効果が出る時期がおくれるということをございますので、まず比較的即効性のある減税のほうを先にやつて、そして公共投資のほうをあとからやつてという形でやつたらどうかという政策判断がとられたわけでございます。

そこで、考え方によれば、一方からいえば減税も大きければ大きいほどいいという判断もございましょうし、片一方からいえば、公債の発行額との関係上あまり大きいと心配だということをございまして、率直に申しまして、私どももなかなか適切な判断がつきませんで、結局当初の千六百六十六億のほほ見合った規模というところに落ちつかせたわけでございます。

なお、これでは小さいのではないかといふ御批判は各方面から承つておりますが、私どもも、私ども御提案申しております規模が必ずしも唯一無二の理想的なものであるとも思つていいわけでございますけれども、しかしこれでもなおかつ七千九百億円の公債の増発を必要とするわけでございまして、これ以上の減税をいたしますと、いまの状況では、他の歳出を削らない限りさらに公債発行額がふえますので、五月から今日まで四千三百億円の公債を消化してきたのを、残りの半年で百億円の公債を消化するということはかなりの骨の折れることでござりますと考えますならば、ますますこの辺ではなかなかと判断したわけでござ

○広瀬(秀)委員 財源の問題とからんでおられますから、この問題、そろ深くやろうとは思いませんが、もう少しいろいろ主税当局としても、こういう事態で、特にドル問題、国際通貨問題、こういうような問題等があるわけなんですが、そういう場合に景気落ち込みの中においても、たとえば為替差益がむしろ出るような業種、こういうようなところに対する税金を、新しい税をそういうところに求めていくといふような配慮なども考えるべきだわたし、あるいはギャンブル課税などの問題もこういう際に取り入れていくといふようなことを、これは国民に容易に受け入れられる状況もあつたのではないかと考えられるし、あるいは航空機のガソリン税の特例、これなどは小さい額ではあるけれども、そういう問題などもある。あるいはまた租税特別措置の中でも洗い直しをするというようなこともあつたろうし、あるいはいわゆるキャピタルゲイン課税などについてももう一步を進める。あるいは特に土地税制の問題等につきまして、土地の値上がりというものによつていわゆる長者番付の構成をまるきり変えてしまふといふような土地の譲渡による所得の増加といふようなものがあるわけでありますから、こういふような問題にもう少し目をつけて、新しい、しかも国民的な合意を得られるものが幾らもあると私は思うのです。そういうようなものによってある程度税源を確保してでも、所得減税をもう少し大幅にやるべきであつたのではないか、こういふもので特はあるわけあります。

そこで、時間があまりありませんので質問をえますが、土地税制の問題で、今日いわゆる分離課税が行なわれているわけでありますけれども、こういふものに対して、総合課税の原則からいえば問題はあるのですけれども、こういふもので特

に法人がいわゆる仮需要といふような形において土地を取得をして保有をしている、こういうものが非常に多いわけである。そしてその含み資産として保有されているものが非常に多い。こういうようなものについて數字的にちょっと伺いたいのですが、一体土地の売買の際に、最終需要家、これに土地が売られる額と、それから投機的に土地を保有する額と、どういうことになつてゐるか、その数字をちょっとお聞きをいたしたいと思います。

○高木(文)政府委員 おおきの国会におきましては、その点が問題でございまして、一、二の税務署でサンプル的に調べたのでござりますけれども、どうも一種のアンケート調査のような形でございまして、思うように一種の仮需要的なものとそれから最終需要的なものを十分把握できないままで申しわけございませんが、不完全な調査のままで終わつておるということでござりますので、これで御説明できるほどの十分なものを持ち合わせてないということです。

○広瀬(秀)委員 不完全なものでもいいですか  
ら、その資料をあとで出しておいていただきたい  
と思います。

○廣瀬(秀)委員 そこで主税局長に伺うのです  
が、この土地の譲渡所得の場合にも、なかなかこ  
れは税務行政としてはむずかしい面があるかもし

渡る、こういう場合と、中間に投機的に仮需要として保有をするために土地の売買が行なわれ譲渡が行なわれる、こういふようゆることと別ヒ

最終需要家に渡るという場合には若干のメリットをつけても、そうでない、投機的に土地の譲渡を

行なうといふ面ではかなりシビアな税制を適用していく。こういふことを考えていいのではないかと思うのですが、いかがでございましょうか、考え方として伺つておきます。

省のほうからも何かいい案がないかといふことで、法人の仮需要を抑制することを税制上考えたらどうかということについて御要望がござります。私どものほうも何度かそれに對して研究はいたしております。ただ非常にむずかしいのは、法人はいろいろ事業をやっているわけでございますので、その事業の中に、たとえばデベロッパーのような事業があつて、そしてそのデベロッパーが土地を手に入れまして、それを非常に適正な価格で住宅用地として供給をしておるというようなことであれば、それは何も押える必要はない。それから今度は、土地を法人が買ってじつとただ保有をしておる、もし値上がりをすればそれを売ろうとはかつておるというならば、これは何か考えなければならない。それからまた、法人はどういえず土地を買つておるが、それは将来工場を移す計画だといふのであれば、これも押える必要がないだろうというようなことを考えておきますと、それだけを外形標準的にどうやってとらえて、どういうものだけを押えるかということは非常に技術的にも困難でございます。

そこで、たとえば現在、土地、建物を取り扱う業界、業者といふものについて何か非常に強い規制といいますか、監督が行なわれておつて、そしてそういう法人しか土地を扱うことができないんだといふような取り扱いにでもなつておれば、またいろいろ方法があるうかと思いますが、現在届け出でございましたか、わりあい比較的簡単な手続きでだれでも土地を扱えることになつておりますので、そういうこともなかなか、基本法といいますか土地を扱う業者に関する規定があまり整備されておりませんので、はつきりしないものの上に立つて税制だけで何かやれといふ御注文になかなつか感じにくいいふことで、繰り返し繰り返し建設省との間でときどき議論をしておりますが、うまくいっていないといふことでございます。私ども、さればとて、これは全く放置していくいいわけではないのでございまして、うまい方法があれば、土地問題は現在の非常に大きな問題でござ

乘つていただきたいなあという気持ちを持つてゐるの  
でござりますけれども、ここ数年間やつてもなかなかうまく見つからない。またかつて税制調査会  
の中に臨時に土地の問題の部会を設けまして、各  
方面的の権威に特に臨時に委員になつていていただい  
て、お集まりいただいて検討を願いました際に  
も、その辺も議論を願いましたけれども、どうも現段階ではうまい方法はないということ終わつ  
たわけでございまして、とりあえず法人について  
だけ御存じのような制度をとり、それから保有課  
税の強化を地方団体のほうにお願いをして固定資  
産税の強化等をお願いをするということで現在進  
んでおるわけでございまして、今後とも研究課題  
ではございますが、いま直ちにことしから来年に  
かけての税制として何か名案があるかと言われま  
すと、いまそいうある程度の可能性を持つてお  
答えをすることは困難な事情にあるのでございま  
す。

ういうことになつておるという、たいへんな保有の状況であります。こういうものについてやはり的確な税制ともう少し真剣に取り組んで、いわゆる土地の値上がりを待つて保有といふようなものに対する課税評価の方法といふものについて十分ひとつ考えていただきたい。きょうは土地税制だけやつてあるひまがありませんので、そのことだけお願ひをいたしたいと思います。

それから自治省に、続いてお伺いをいたしますが、秋田自治大臣の当時、自治大臣ここにおいでいただきまして私も質問をいたしました。課税最低限におきまして夫婦子供二人で昭和四十五年度で所得税が八十六万五千七百七十二円、住民税が六十二万九百十三円、あまりにも開きが大き過ぎるではないかということで、この差を詰める方向、やがては一致させるような方向に持つていくべきではないか、そういう形で質問をしたわけであります。そういう方向で引き続き努力をしてまいり、こういうことで四十六年の当初においてやや差を詰めたわけであります。ところが今回若干でも基礎控除等三控除が引き上かりましたために、またこの開きが大きくなつてしまつてゐるということなんですが、この住民税における課税最低限について、前の委員会において秋田自治大臣が表明をいたしました所得税との差といふこと

ものをできるだけ詰める方向に持っていくといらうを考えに変わりはないと思うのであります。今日は見送られたわけであります。本来ならばまあ地方財政もなかなか苦しいところではあるけれども、少なくともこれに見合ひ、あるいは所得税の課税最低限の引き上げに見合ひ、あるいはそれ以上上の差を詰める形での、少なくとも住民税の課税最低限の引き上げといふものを私どもは期待しておつたわけだが、今回見送られてしまった。とすれば四十七年度でやつてもう以外にないわけなんだけれども、そこで先ほどから引用しております秋田自治大臣がここではつきり答弁をなさつておるわけであります。総理もなさつておるわけなんです。そういう点について次の四十七年度

における地方税法改正において、この点はその通りの気持ちでやつしていくということを確認してよろしいかどうか、この点を……。

り、ここ数年住民税におきまして、課税最低限をできる限り所得税の課税最低限に近づけるといふ方向で税制改正が行なわれてまいったわけでござります。税制として考えてみますと、確かに御指摘のとおり今回の所得税の改正によりまして、課税最低限においてさらに差が広がつたという点から見ましても、この課税最低限をできるだけ近づけ

けていきたいところでござります。ただ、来年度の地方財政の状況を推定いたしてみますと、財政収支の面から見ますと、減税が非常に困難な状況にござります。減税をいたします場合には、その減税に対応する何らかの財源措置が講ぜられない限り、税制だけで減税は、財政収支の調整にあたる上、大変な困難さがあるとおもふ

税を行なうということは非常に困難な立場にあるからだらう、そういう意味におきまして、そうした財源措置の状況等あるいは財政事情全般を考えながら、税制としてできる限りそういう方向で処理してまいりたいというふうに考えておりますが、来年度の税制改正は非常に困難な事情にあるといふことで、私ども慎重にこの問題について対処いたしまりたいと考えております。

○広瀬(秀)委員 税務局長にも特に要望しておきますが、来年度の住民税改正にあたってはぜひひとつ、大臣がここではつきりと明言されていることですから、これは速記録を調べていただけばよくわかることなのですが、地方財政の苦しさといふことはよくわかるけれども、それはそれなりに別途の方向で処置をして、やはり住民税の課税最低限と所得税における課税最低限とはあまり離れちゃうように、差をどんどん、毎年少しづつでも詰めていくという方向をきちっとひとつとていていただきよろしく、このことをもう一ぺんそういう方向ができる限りとするのだと、ということを、ひとつ答弁弁明しますが、いかがでござりますか。

おきましても、その方向は大臣として確認をいた

しております。私どもができる限りそういう方向での税制改正を行ないたいという気持ちは変わりはないのですが、そのためには、来年度はないのでございますが、その場合には、来年度の場合にはそれ相当の財源手当てといふものが要ることになります。そうした財源手当ての方向ともに、やみ合はせながら、できる限り大臣が前に言明した方向での税制改正を行ないたいというふうに考えております。どの程度のものか、これからいろいろ私ども検討してまいりたいと思います。

○庄添(委員長) それで、あと五分しか時間がないのですが、最後の一問だけ申し上げます。が、中小企業局でも実はこの税制改正の意見として、個人事業主の所得に対する課税率方式について、法人課税率方式に準ずるいわゆる事業主報酬制制度を創設する、すなわち、その所得を勤労性所得と二重課税することなく、効率生産に対する報酬として合併

と事業所得はかけ離れた事業性所得に対しては結果的に適用除外を適用し、事業所得に対しても法人税率を適用する。こういうようなことをいつているわけです。これは当然に個人事業者のいわゆる個人事業に対する地方税における税金というものにはね返ってくるものがある。そういうことで私ども前にもこの点論議をしたわけありますが、少なくとも所得税において、やはり個人事業であっても

青色申告の場合には、事業所得と労務性の所得と式になつておるわけですから、したがつてこの事業主報酬制度を導入するということについて、いささかおおかしい点はないわけなんです。こういうような時期に、中小企業を擁護し育成していくという立場からも、これだけの減税をやる段階において、これらの問題の解決についても考慮がなされてかかるべきではなかつたか、このように思ひます。このことは地方税に及ぼす影響といふよろしく問題も含めて非常に大きな問題である、この点について十分考へるべき段階に来たのではないか、こういうよろしく考へるのであります。この点について主税局長と政務次官の御見解

をこの際承つておきたいと思います。

○高木(文)政府委員 青色の事業所得者の事業主報酬の問題につきましては、昭和四十六年度の税制改正、特に所得税の税制改正の中で最も重要な、かなり税制の基本に触れる問題として議論されましたが御承知のとおりでござります。その結果、どうもまだ正面からそういう制度を採用するということには踏み切りかねるということです、青色事業主特別経費準備金という制度で、いわば暫定的な解決がはかられたわけでございまして、私どもとしては現段階ではこの制度の成り行きを

おるわけでござります。

控除の制度があるので、事業所得の中には償却や部分があるんだから、したがって事業主についても何らかの意味で勤労性所得についての一種の概算控除的な制度を認めたらどうだという御議論だと思いますけれども、そもそも給与所得控除といふのはいかなる性質のものかということについては、いろいろ説明がなされておりますが、やはり主体はサラリーマンについての必要

経費の概算的控除であるという性格が最も強いのではないかと思います。サラリーマンについての所得の勤労性ということに着目したというよりは、必要経費というものを個別に算定しないで、概算的に算定するんだという思想から生まれてきましたものだと思われるのでござります。もしさういう考え方からスタートいたしますと、事業主につきまして勤労性所得なるがゆえに給与所得控除を導入するということについては相当問題がありますして、もう一度もとへは返ってきて、給与所得者についても勤労性部分について何か考えるべきだという議論をまた誘発してくるということがありまして、なかなかそのあたりがむずかしいということですございます。そもそもそういうふうに考

えてみますと、事業所得についてのいろいろな考

え方をもつと突っ込んで考えるべきではなからうか。そこで、みなしひ法人税課税はどうかといふような議論になつてくるわけでありまして、なかなか議論は尽きないわけであります。私ども、決してこの問題はこのまま放置しておくべき問題ではなくて、やはり真剣に考えなくてはいけない問題だと思っておりますが、あまりにも所得稅制の基本に触れてまいりますので、いろいろ影響が大きいという点で簡単にいはいかないと思っておるわけでございます。今後とも検討は続けてまいりたいと存じます。

○広瀬(秀)委員 自治省の税務局長、個人事業税は、これはやはり勤労性所得——本来ならば、たとえば法人成りをそのまましたとすれば、そのままの形で法人成りをした、同族法人に切りかえたということになれば、はつきりそれは別のことになるのですが、個人でやっているという場合に勤

労働所得までが含まれてこの個人事業税になると  
いうことについては、やはり自治省としても地方  
税における矛盾を感じさせておるだらうと思うの  
です。東京都などにおきましても、小額の場合に  
は個人事業税を免除するというような特別な条例  
をつくっておられるということも聞いておるわけ  
であります。が、そういうようなこともやはりいま

私が質問申し上げたような問題点を「點」といふものを踏まえた上でのことだらうと思うのです。そういう点について、個人事業税はずいぶん古くから、これは二重課税であるといわれ悪税であるといふことをいわれておったわけであります。が、自治省としてはどういふようにその点を割り切つて整理をして考えておられるのか、その点について、これは廃止の方向で検討するといふようなことになつてゐるのか、この辺のところをひとつお聞きをきいておきたい。

○佐々木(喜)政府委員 事業税の場合には所得税と若干税の組み立て方が違つておりまして、確かに御指摘のとおり、事業に対しても課税をするといふたてまえから、現在整備につきましては事業主

控除といふ制度が設けられております。この事業主控除の額が現在年額三十六万円ということになつております。これが一体事業主控除として適正な額かどうかという点については非常に問題だらうと思います。私どもも、現在の専従者控除等の額の問題等ともかね合いまして、この事業主控除につきましてはさらに財政上許す限りこうした点につきましては適正な額に持つておけるよう努めます。かように考えております。

○廣瀬(秀)委員 時間がありませんので、これで終わっておきます。

○田中(六)政府委員 大臣の答弁はそういうことであつたのですが、しかし大臣の意図も、景気が浮揚して税金を取り立てられる条件が整うならならば、またそういう減税をする方向にある気持ちはないと思います。

○松尾(正)委員 大臣は確かにそういうふうな底流にあつたと思います。

○田中(六)政府委員 今までの議論の結果、大臣は、この改正案を適用する以上の減税はいまのところ考えられない、という答弁でありますけれども、これで間違いないでしょうか。

の皆さんも当然だと思つておつたところに年内は  
税、しかも四月からさかのぼつてやるんだといふ  
ことは國民に心理的に非常に明るい効果を与える  
と思うのです。しかも經濟は御承知のように理  
的な面だけではなくて非常に心理的な面がござ  
りますので、その影響はかなり大きいといふふうに  
踏んでおります。

○松尾(正)委員 いま政務次官が言われるよ  
り全般的に明るい気持ちを抱くということは、こ  
れは理解できます。けれども、緊急減税措置で國  
民に報いるというのであれば、今回のドル・ショ  
ックその他の不況の影響で一番被害を受けている  
ところは、やはり農業であることは間違ひない

減額けですよ。けれども、この輸出関連事業の人たちには、中小企業特別措置法その他で何らかの手当がしてもらえるのです。ところが、中小企業その他の人たちは手当をしてもらった上にも明るい気持ちなんか持てない。ところが、企業をしている人たち以外に、所得の低い人たちというのは、今度の不況で非常に大きな生活の不安におちつておるわけですよ。こういう人たちが今度の減税によって明るい希望が持てたなんという考え方の方は、ぜひひとつ改めてもらいたい。そういう発想がいまのよろないう不公平な税制を生んでいるんだ、こう思います。

○松尾(正)委員 きょうは通産省それから自治省にも出席を要求してあります。が最初にお断わりをしておきたいのですけれども、私の答弁を考えた時間では質問に入れるのですが、そちらさんの答弁の都合で延びればあるいは触れられなくなるかもしれない。せっかく要求しておったのですが責任は全部そちらさんにありますので、あらかじめ御了承をお願いしておきたいと思います。

まず最初に、実は私どもでは、もうきょう最後になりますから大臣に詰めを伺いたい、こういふ気持ちでおりましたが、大臣が予算委員会のはうにおりますので、政務次官を中心に詰めの形で伺いたいと思います。

おつしやつた。政務次官は、来年度この景氣は立ち直る、そして大臣が言ったように立ち直った分が減税に回せるというふうに考へておられるか。  
○田中(六)政府委員 私どもは何とか景氣浮揚のため早くということに考えておりまして、来年のことはつきり言えどもちょっと困るのでありますが、見通しとしては、来年のいまごろからは何か景気は上向くのではないかという見通しをもつております。

○松尾(正)委員 これは政務次官の見解ですから、そのようにおきますが、私は、非常にきびしい、こういうふうに見ておるわけであります。したがつて、そういうふうにこの場で言ひわけ

一一番困っている者の立場にはこの減税率その他報いられないといふ立場をどう考えますか。——ちよとわかりにくいかもしれませんが、国民一般には、年内減税で来年度分を繰り上げて暮れに申しますよといふれば、全般的には確かにああそとかといふ明るい気分は抱けましょう。けれども生活に不安を感じているような人の場合には幾返つてくるんだ。一万円足らずという場合に明い気持ちが持てるかどうか。そういう点を含めて、いま田中政務次官は明るい気分が抱かれると、こういうふうに判断していいのかどうか、この点をお答えいただきたいと思います。

心理的でむずかしいというのですけれども、政務次官はいま課税最低限すれすれの人たちが今度の減税でほんとうに明るい気持ちを持つたとは、これは立場上政務次官は答えたでしようけれども、自分の腹の中ではこんな苦しい答弁はいやだなという気持ちで答弁していると思うのですよ。局長にもあとで聞いていきたいと思うのですけれども、笑っている問題じゃなくて、確かにわれはこんなところにおらなければ逆にもつと何とかしろといふ立場なんだがなといふ気持ちは、主税局長、お持ちじゃないですか。ほんとうのことを言つてください、もう一回。

**○田中(六)政府委員** 景気浮揚ということが前提でござりますから、ます何よりも早いということは緊急だと思ひます。

ただいま、緊急対策であるから一般減税でなく緊急減税だ、こういうお話をあったのであります。すると、これは四十七年度分の繰り上げであつて、早くいえば三時のおやつを十二時にな食べさせるようなものだ。これと同じで、結局大蔵大臣が国民の勞に報いたいんだ、そのための措置なんだ、したがつて國からの国民に対するボーナス

明るい気持ちは持つたといふふうに思つております。しかし、私どもの意図するそのものも、ここまで本経済を持ってきた全般的な労働者に対する感覚の気持ちという気持ちはどの階級にも持つておわけございまして、私どもの立場としては差をしたというような考え方はないわけでござい、す。

ま別日ま  
じやないかと思いますのは、やはり減税というと  
きに、いわゆる今度は税金を負担をするという立  
場から考えて、それから私ども全体に税に取り組  
む人間といたしましては、税制といふものが根本  
的概念にございますので、やはり控除とそれから  
税率の緩和というものをミックスしていくという  
ことが一つの税体系上必要である。しかも、低所

○松尾(正)委員 緊急減税ということになりますといろいろ問題点があるわけですから、この点について順次伺つてまいりたいと思います。  
まず千六百五十億円といふこの年内減税、これは緊急不況対策減税である、こういうことで明年ま

だ。こういったことがいわれておるのでされば、も、こういうことは「当たらない」と思うのですが、どうでしようか。

○松尾(正)委員 ことらの判断に非常にいつ  
いわれる官僚的なものがあると思うのです。今は  
の緊急対策でアメリカの輸出関連事業等が明る  
氣分なんかこのくらいの減税で持てるなんとい  
判断をすること自体にとんでもない誤りがある

度も得者に低いということに対しましても、ちょっと言わしてもらいますと、たとえばあまり低いところに税を軽くすると所得の分散というようなことを、脱線じゃなくて節税だというふうに表現されておりますが、そういうことも起り得ます。

税の執行面でかなりの苦労もしなきやいかぬし、  
といつて、私ども根本概念としましては、先に申  
しましたように、景気が非常に悪くなつた、心理  
的に国民の皆さまに喜んでもらわなくちやいかな  
ということ、勤労意欲や企業意欲といいます  
か、そういうものを刺激してもらわなければいか  
ぬ、そういうものを加味してみますと、今回と  
た措置は、今回の補正予算だけで見ますといろ  
うな批判もございましょうが、四十六年度あるい  
は前年度からそういう体系的なものを加味して通  
じて見ますと、やはりこういう方法がよかつたん  
じやないかという気持になつて、しかも悪かれ  
かしと思つてやつたことじやなくて、そういう一  
つの税体系なども踏んまえた上で、しかも景気を  
一日も早く浮揚しなければいかぬ、そういうもの  
も一緒に加味した総合的な判断からやつたもので  
ございまして、これが下に薄い、上に厚いといふ  
ようなことはどうかと思ひますし、それからもう一  
つ私が思つておることは、やはり日本の社会で  
中堅階層といふものは非常に大事じやないか。中  
産階級がこわれた社会、こわれた国といふものは  
非常に大ききダメージを受けるわけで、私ども戦  
時中あの中産階級がもしも健全であつたならば國  
民全体が迷惑せずに済んだといふ気がしているわ  
けです。したがつて、中堅階級が一番健全である  
といふ社会、そういう国柄といふものがやはりと  
うといのだといふ意識もありまして、そういう判  
断でやつたわけでございます。

いえば三百万前後くらいが一番そういう階級にならぬといまいとして……。

○松尾(正)委員 別に階級論をここでやるわけじゃありませんから先に進みますが、主税局長、今回の減税措置で年収二百万の四人家族、數字的には今まで各委員からこまかい詰めが行なわれたのですが、「」で一つだけ。四人家庭の減税額、これは八・一%で、年末に返つてくるのは八千七百円ですか。それから百五十万の四人家族の場合に一〇・八%で、年末に返つくるのは五千百円というふうにあるのですけれども、これと、それから全納税者の中で二百万円以下は何人になるか。納税人員とペーセントと、それから二百万、百五十万の四人家庭の年末に受けれる額、これだけ。

○高木(文)政府委員 夫婦子二人のサラリーマン家庭におきまして、現在御審議願つております今回のこの所得税の改正で軽減される額が、百五十五万で五千百円、二百万円で八千七百円でござります。それが返ると言われましたが、これはサラリーマンの場合には最終の支払い報酬の際に年末調整の際に納めていたく税額がそれだけ減るというふうになります。

○松尾(正)委員 だから、減るのは返ると解していいのでしよう。

○高木(文)政府委員 はい。

○松尾(正)委員 この額でいいのですが。

○高木(文)政府委員 この額でよろしくございまます。人数は、四十四年実績で二百万円以下の申告と、したがつて營業その他を含みますが、それとサラリーマンと合わせました人員が二千四百五十万くらいでございます。四十四年統計でござります。

○松尾(正)委員 何%ですか。

○高木(文)政府委員 全体が二千六百十五万で、九四%になります。

○松尾(正)委員 いま政務次官から、年末には今度の減税で非常に明るい希望を持つてもらったのだというお話をなさうけれども、現実に四人の家族が生活しておつて、そりとして年収百五十万の家庭では五千百円、多少前後あるでしょうけれども、五千百円返つてくるのです。こんなものは物価上昇で食われちゃつて何にもないですよ。田中政務次官、よく聞いてくださいよ。あなた高給取つていてるからわからないのです、こういうところの気持ちが。年収二百万円の人でも年末にはわずかに入千七百円前後だ。これではたして、数字がはつきりしたときに国民の皆さんがああ政府は善政してくれたと喜べるか。これじゃ明るい希望なんか持てません。根本的にもつと国民の側に立つてもらいたいということです。

それから、いま自治省で廣瀬委員に答弁がありましたがけれども、来年度の地方税については努力をはするけれどもといふことで、非常に歎切れる悪い——まあこれはできないといふに受け取られるのですね。そうすると、これらの人々は実際に國税では減税はしてもらつた、ごくわずか。けれども、県民税や市民税がくるのだということでおののいておるわけです。この実態が総理府の世論調査に発表されておるのですけれども、総理府で生活上の基盤を中心と調査をしたこれによりますと、まずその日その日の生活に差しつかえますかという問い合わせをして、五五%、過半数が生活に差しつかえますと答えてる。さらに何かあったときに不安を感じますか、こういう問い合わせをして、三九%の人たちが何か起こればたちまち不安を感じます、こういう答弁。その内容を見ますと、生活の基盤の不安定を訴える者は労働者や農林漁業者の世帯の年収の少ない者が多い、こういうふうに明白になつておるわけです。いわゆる低所得者層の人々は、この今度の恩典に浴した人たちも含まれて感じているんだ。この数字の中にはもちろん課税の最低限以下、いわゆる税金を納めていない人も含まれておることは事実です。けれども、大多数の人は、この今度の恩典に浴した人たちも含まれて

いる、これも事実です。こういう実態なんですね。さらに、先ほども申し上げたように、今回のドル・ショックで不安を感じ、その上に不況とそれから物価高、一番打撃を受け、深刻な生活に耐えていかなければならぬのはこういう人たちです。これが何と九〇%もあるのですよ、二百万円以下が。もし、政務次官がさつき大臣がおっしゃつたのだからと言わわれた国民に報いるための緊急減税措置、不況に対処する措置であつたならば、これは税の体系は別ですけれども、ほんとうに国民のために報いる措置だというのであつたならば、この人たちに何をおいてもまずやるのがほんとうじゃないかと思うのですが、この点どうですか。

○田中(六)政府委員 私どもも気持ちとしては十分わかるのですが、税の負担能力それから相対的なもの、そういうような比較は、課税する場合に、あるいは減税する場合にどうしても起る問題でございまして、理論的な理詰めの構成の上に累進構造といふものでやつておりますし、そういう部分と気持ち、ムード、つまり政治性、一プラス一を三にしあるいは四にするということをやらなくちやいかなといふ面と、一つあると思うのです。それで税体系上税の基本をくすすと、いうことをできるだけ避けつつ、しかも減税をしなければならないというところに事のむずかしさがあるのでございまして、大臣もはつきり国民の前に公言しておりますように、日本経済をここまで持ってきた国民の労働に報いるという精神には少しも変わりはなく、私どもも低所得者に過酷にしますようという気持ちはないのですが、税の体系上、そんなことじやないといふうにおつしゃいますけれども、そのワクを大幅に踏み出して減税をするということがどうしてもできない。その上に立つてこの減税をやつた。しかも財源はどうかと振り返つて考えますときに、公債を発行してその財源にもいろいろ充てなくちゃいかぬ。それ以上のことをまた減税をしていくと、今度は景気浮揚どころか、いろいろな面にマイナスの効果があらわ

れてくると「うー」とことなりかねません」、まあこの程度でぎりぎりのところだという気持ちであります。

○松尾(正)委員 どうもよく理解できませんのですよ。  
もう一つ、税の形をあまりくずしてはということは公平を考えてという意味であろうと思うんですけれども、ここに十一月二日にサンケイの千人調査というので、税金についての調査があるわけです。これらんになつたと思うんですけどこれども、これによると、課税は公平だと思ひますかといふに對して、何と商工業者の中でも六九・七%、これが公平ではない、こういふうに言つてゐる。さらに給与生活者になりますと七四・六%の人が、公平ではない。この調査の中に、わからぬといふのが三・五%，それから商工業者では三・七%おりますが、あとは何ともいえないと云ふことで、公平だというのは一つもない。この調査に答えた人たちの層といふものは、これはどういふ層が答えたかということはわかりませんけれども、いずれにしても不公平を訴える人といふのは、ずっとこの委員会で今回の税制改正について論議されている、議論されている低所得者、いわゆる中堅以下の所得者層が多い、こういふうに判断できるわけですが、こういった点を考えてみましたときには、この実態を通して私はさつき考へ直してもらいたい。こういふことを申し上げたのですが、時間がありませんから結論を述べますと、いわゆる年内減税といふのは四十七年の分の先食いである、ねらいはどこまでも景気浮揚第一主義で、緊急対策、緊急措置といふけれども、これは景気浮揚のためで、ほんとうに国民を考えた減税じゃない、こういうことを言わざるを得ないと思うのです。この公平の調査あるいは總理府の世論調査等を中心にして、また今日までここで議論をされた点を考えて、私はどうしてもそういうふうにしか判断できない。したがつて、このままで私は断じてこの所得税の改正案には賛成できません。

……、もう要望以外にありませんから、要望を申し上げますけれども、今度の千六百五十億円、これは全額低所得者の課税最低限の引き上げに回すべきである。もう一つ、四十七年度は、もちろん税体系が多少ずれますから、これを徐々に是正する形はとらなければいけないけれども、さらに不況が続いてよけい低所得者の不安がつのりますから、これに対する大幅な減税を行なうべきである。そうして国民の不安を除くべきである。この二点を強く要求して次に移りたいと思います。

りますし、そういう点でいま考えて検討中であります。  
第二点の新税その他もしたがつて考えなくちゃ  
いかぬのじやないかということございますが、  
やはりいまの税体系を見ましても、所得税、法人  
税、間接税などございまして、やはり日本の税体系  
は直接税に片寄つておるということは前から指摘  
されておりますし、付加価値税といふものは、頭  
に浮かぶわけございますが、これも早急にすぐ  
やるということはちょっと困難じゃないか。P.R.  
の面、あるいは日本にすぐそれを取り入れてどう  
だ、まあE.C諸国は何とかしておりますが、これ  
も問題がござりますし、新税につきましてもいま  
即答はしかねると思います。

それから、輸出振興税その他優遇措置の抑制で  
ございます。これはニクソン声明がございまして

かく切つてしまふのじゃなくて、中小企業に対しても十分分配してもらいたい。これを一緒にくたに、うるさいから切るんだといふようなことがあつたのでは、踏んだりけつたりという結果は、十分分配してもらいたいということを特に要望しておきます。

それから、この際特に輸出に関連して、税制以外に金融の問題について伺っておきたいのです。が、輸出金融というものがいままで論議されましたが、特にこの際は今日の黒字大幅増、円の調整というようなところへ追い込んだ一つの大きな要因は輸出であるということはもう論を得たなさいところであります。したがつて、日銀の制度融資、それから輸銀の融資、これはどういうようになるのかという点であります。

まず、日銀の最近の融資残高は幾らになつておりますか、銀行局長。

○近藤政府委員 日銀の最近の融資の残高を申しますと、十月末現在で七千四百九億円、その

ち、大きく分けまして貿易関係と一般とそれから証券関係、三つに分けられるわけでござりますが、貿易関係が六千四百六十九億円、証券関係が三百七十六億円、一般が五百六十三億円で、たゞ

三月十一日午後一時又三十分に於て、いまお述べになりましたように貿易関係が八七・三%、これはたいへん大きなウエートを占めております。

○松尾(正)委員 それから輸銀の融資の内訳はどなつておるか、これも伺いたいと思うのであります。輸出、輸入それから海外投資、この三つくらいでござります。

○近藤政府委員　輸銀の一一番新しい数字、こと一  
の三月末でござりますが、総融資残高一兆五千九百六十七億円でござります。それをだいまのが

類で輸出、輸入、投資、それから直接借款くらいに分けてますと、輸出が一兆一千三百八十六億円、輸入が四百四十三億円、それから投資が千百十億円、直接借款が三千二十九億円、ただいまお述べになりましたように輸出が全体の七一・三%で、たいへんウエートが高くなつております。

○松尾(正)委員 こういう内訳を見ましても、明らかに先ほど申しましたように、こういふ税の面での優遇、さらに金融面での保護、こういったことが輸出過超といふ国際問題を起こしておる大きな要因だということははつきりするわけですね。したがつて、この輸銀のあり方について、前から比べてみると、海外投資も多少ふえてはおりますけれども、とにかく七一%余りという輸出重点、これが原因であることははつきりしておりますので、今までの輸出第一主義から、輸銀のあり方を海外投資、それから輸入重点、こういう方向で改めていく必要があるのではないか、こう思いますが、この点どうでしようか。

○近藤政府委員 御指摘のとおりであらうかと存じます。そういう方針で輸銀当局もだいぶ最近は

努力をいたしておりまして、たとえば貸し付けの純増ペースでまいりますと、かなり輸入金融、投資金の割合が上がつてはきております。ただ残高ベースで申しますと、ただいま御指摘のとおりまだ微々たるものでございますので、今後輸入金融、投資金、そういう方面に大いに努力をしておられます。

○松屋(正)委員 時間が迫つてしまつましたので端的に伺つておきますが、日銀の制度金融の内訳、商手割引等の内訳をちょっと聞かしていただきたいと思います。

○近藤政府委員 時間が迫つてしまつましたので端的に伺つておきますが、日銀の制度金融の内訳、商手割引等の内訳をちょっと聞かしていただきたいと思います。

○松尾(正)委員 公定歩合は、御承知のようにた

だいま四種類あるわけでございますが、そのうちの並み手その他のものを担保とする貸し付け利子歩合、いわゆる並み手担保、これだけが五・二五%

でございまして、そのほかは全部五・二五%でござります。

○松尾(正)委員 これを見ましても、その他といふのはもう二・二一部分で五・五%、大部分は公定

歩合によるいわゆる五・二五%、非常に優遇され

ておるわけですね。しかもこの中で無審査で通るのはどれですか。

○近藤政府委員 いわゆる制度金融と称するもの

が、無審査ではございませんが、まあいわば無審

査と申しますかつうつう金融と申しますが、そろ

う形になつておるわけでござります。制度金融

がほとんど大部分でございまして、むしろいま申

し上げましたうちの制度金融以外のものと申しますと、最初に申し上げました商業手形割引歩合及

び国債または特に指定する債券を担保とする貸し

付け利子歩合のうちの輸入資金貸し付け約三千八

百億円を除きました千億円、それからさらに証券開

係の四百億円を除きました要するに六百億円だけ

がつうつうではないいわゆる一般金融でございま

して、そのほかはいわゆる制度金融、つうつう金

融。ただ審査はもちろん一応いたしております。

○松尾(正)委員 それから、これと関連して今度は税の問題です

が、いわゆる銀行の貸し倒れ引き当て金、これに

ついては前回も努力をするという答弁しか得られ

なかつたのですけれども、これは当然大幅な改廃

が必要であろうと思うのですが、局長の見解を伺いたいと思います。

○高木(文)政府委員 かねてからその問題は御指

摘を受けおりまして、私どものほうも銀行局とも相談いたしまして研究を進めております。現在

来年度の税制の改正について検討中でござります

ので、だんだん具体化してまいることと思つております。ほんの具体的な問題でござります。

○松尾(正)委員 かかる手続等もござりますので、ほんの事項と一緒に税制調査会等にもは

ります。ほんの事項と一緒に税制調査会等にもは

ります。

○近藤政府委員 まず都市銀行でまいります

と……。

○松尾(正)委員 全体の平均でいいです。

○近藤政府委員 全体の平均はございません。

○松尾(正)委員 三十億ぐらいでございます。

○近藤政府委員 これが、このほかに外國為替の資金貸し付け、これが

が、このほかに外國為替の資金貸し付け、これが

が、いまもうこういうふうに輸出がオーバーをして困つておるといふときにこのまま温存されると

いふことは、これは金融制度の大きな欠陥だといふふうに指摘せざるを得ないわけです。したがつてこの制度を、金利についてせめてその他の五・五%以上にする、そして当然これらは全部審査の対象にする、こういふふうにしていくべきであると考えるのでけれども、そのあり方についてどうでしようか。

○近藤政府委員 大きな方針といたしましては、ただいま御指摘のとおりのことを日本銀行当局も考へておるようでございます。もちろん私どもも

考へておるよでございます。もちろん私どもも



暫時休憩いたします。

午後零時三十五分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

た。しかし先ほど局長の話を内々伺いますと、絶好のチャンスだ、こういふ非常に力強い発言があつた。

それでひとつ伺いたいのですが、前回の診療辞退の問題がありましたときに、新聞に、辞退した者に対しては実額課税をやるんだということが大きく報道されておつたのですけれども、この点はあの報道どおりやるのですかどうか、その点ひとつ局長から。

○高木(文)政府委員 そのとおりでござります。

○松尾(正)委員 あの新聞では、お医者さんの経費の実態は大体二七%程度、こういうふうに出でおりましたけれども、この実額課税をやりますとその実態はつかめるわけですね。

○高木(文)政府委員 現在租税特別措置法の二十六条によりまして、例の七二%を経費として認めるという制度がございますが、これはあくまで社会保険診療報酬の課税だけに限られておりますので、当然に自由診療の場合はこの規定は効かないといふことでござります。そこで、その場合に実態はそれでわかるかということをございますが、その点につきましては、いずれにしましても申告に基づいて納税が行なわれ、これによって不審に思われるものについては税務署が調査する。しかし税務署の調査する全部はできないわけでござりますから、どの程度のことになりますか、いまの段階では、来年の確定申告期の申告を待ち、その後の調査を見ませんと、しかとしたことはちよつと申し上げかねるという段階でござります。

○松尾(正)委員 局長とここでやりとりしても結論が出ないと私は思いますので、これはあとで詰めたいくと思います。

新税について四つほど伺う予定で準備してあります。時間がなつてしましましたので、ギャンブル税その他、これは大臣に直に伺いたいと思います。自治省その他おいでいたいた人に申しわけありませんが、以上で終わります。

○齋藤委員長 本会議散会後再開することとし、

昭和四十六年十一月十一日印刷

昭和四十六年十一月十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

A